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Мегион: годы спустя 

Первая нефть Западной Сибири - это нефть Шаима. Открытие произошло в 1960 году в 
западной части округа. Первым месторождением в восточной части округа стало Мегионское. 
Ровно 40 лет назад 24 марта 1961 года начальник Сургутской нефтеразведочной экспедиции Ф. 
Салманов и главный геолог Б. Савельев отправили радиограмму в Тюменское геологическое 
управление на имя начальника Ю. Эрвье об открытии Мегионского месторождения нефти. 

В радиограмме говорится, что "дебит нефти по записи в коллекторском журнале... 
составил 288 кубометров в сутки, то есть одна бочка емкостью 200 литров заполняется одну 
минуту..." Без сомнения, это событие оказало существенное влияние на развертывание 
геологоразведочных работ в восточной части округа, что привело к новым открытиям и созданию 
здесь крупнейшего нефтедобывающего района. 

С годами поселок Мегион, ставший базовым для нефтеразведчиков, превратился в город 
Мегион, где (вместе с поселком Высоким) проживают 50 тысяч человек. Так произошло, что 
сегодня это один из самых проблемных нефтяных городов округа. Почему? На этот и другие 
вопросы мы попросили ответить главу муниципального образования "Город Мегион" А. 
Чепайкина. 

- Анатолий Петрович, подтвердите или опровергните слухи, что Мегион, стоящий на нефти, 
стал дотационным городом... 

- К сожалению, это так. Произошло перераспределение налогов, часть их была отменена, 
что и привело к снижению объема денежных поступлений. Как известно, градообразующим 
предприятием Мегиона является ОАО "Мегионнефтегаз", входящее в состав компании 
"Славнефть". Именно нефтяники дают в городскую казну 85 процентов налоговых поступлений, но 
наметилась тенденция падения добычи. Для сравнения: если в 1990 году мегионцы добывали 17 
миллионов тонн нефти в год, то в 2000 году - 12 млн. тонн. Город в этом году получит из округа 
180 миллионов рублей дотаций. 

- На выполнении каких программ больше всего отразится дефицит бюджета? 
- На жилищной: в Мегионе больше всего ветхого и фенольного жилья. По этим 

показателям мы занимаем первое место по округу: на 50 тысяч жителей 230 тысяч квадратных 
метров признаны ветхими и аварийными. 

Все это следствие так называемого "особого" пути развития Мегиона, в котором на 
протяжении многих лет видели всего лишь вахтовый поселок, спутник Нижневартовска: Мегион со 
временем должен был подлежать сносу. 

Лишь 20 лет назад он получил статус города, капитальное жилье здесь стали строить с 1986 
года. А потом началась перестройка, спад в нефтедобыче и жилищное строительство было 
заморожено почти на десять лет. Лишь недавно началось возрождение домостроения, но пока в 
малых объемах и не без помощи округа. Речь идет об участии Мегиона в программе "Жилище", в 
соответствии с которой под снос попадают фенольные и аварийные дома. 

Чтобы хоть как-то решить жилищную проблему, нам нужно в год осваивать около 300 млн. 
рублей, но, к сожалению, сегодня таких денег в бюджете нет. Кроме того, нужно вложить немало 
средств в коммунальные объекты: водозабор, канализационные и очистные сооружения, которые 
отстают сегодня от потребностей города. 

В последнее время мы стали практиковать такие формы сотрудничества с округом: 50 
процентов средств вкладывает город, 50 процентов поступают из окружного бюджета. Таким 
способом построили в прошлом году школу, сейчас возводим детскую поликлинику, здание 
профтехучилища, водоочистные сооружения поселка Высокого. 

Нельзя не сказать об участии компании "Славнефть" в обустройстве города. Нефтяники 
сдают жилье для своих работников, помогают в строительстве детского дома, церкви, но хотелось 
бы видеть еще большее их участие в решении городских проблем, в первую очередь в сносе 
ветхого и аварийного жилья. 

- Мегион находится в полной зависимости от состояния дел в нефтедобыче: рухнут цены 
на сырье - рухнет и городской бюджет. Как городу обезопасить себя? 

 



- Очень трудный вопрос. Но хочу отметить, что мы начинаем возрождать у себя 
традиционную для Севера отрасль - лесозаготовку. Создали муниципальное предприятие с 
объемом пока 20 тысяч кубометров древесины в год. Не теряем надежду войти в окружную 
программу по развитию лесной отрасли, получить инвестиции и развить лесозаготовительное 
производство, благо, здесь неплохой лесосечный фонд. 

- И все-таки в будущее вы смотрите с оптимизмом или пессимизмом? 
- С оптимизмом. 12 миллионов тонн нефти, которые ежегодно добывает Мегион, являясь 

основной сырьевой базой "Славнефти", это весомая цифра, и, по идее, нефти должно хватить на 
50 тысяч населения. Знаете, сколько приходится тонн на одного жителя? Например, в Когалыме - 
588 тонн, а средняя зарплата здесь 11 тысяч рублей - по всем этим показателям Когалым занимает 
первое место по округу. Мегион же находится по добыче на душу населения на четвертом месте - 
241 тонна, а по зарплате - на седьмом. Так что администрации города нужно правильно и 
грамотно выстраивать отношения с нефтяной компанией, убеждать ее в необходимости больше 
инвестировать средств в инфраструктуру Мегиона. Как это будет получаться - покажет время. 

Когда верстался номер. Как нам стало известно, на днях было подписано Соглашение о 
сотрудничестве между НГК "Славнефть" и администрацией муниципального образования "город 
Мегион". Основным пунктом является увеличение налоговых поступлений до 1225 млн. рублей, то 
есть на 125 млн. рублей больше относительно первоначальной цифры. Эти средства значительно 
сократят размер дефицита бюджета муниципального образования и позволят, что немаловажно, 
сохранить тот жизненный уровень работников бюджетной сферы, который сложился на конец 
2000 года. 

Соглашение предусматривает различные варианты участия компании "Славнефть" в 
социально- экономическом развитии Мегиона. Это подготовка молодых специалистов в ПТУ, 
создание оптового предприятия, строительство крытого рынка, сдача в эксплуатацию детского 
кафе и гостиницы, в перспективе планируется строительство крытого стадиона и дискотеки. Этими 
проектами о совместной деятельности поделились на пресс-конференции с журналистами мэр 
Мегиона Анатолий Чепайкин и президент компании Михаил Гуцериев. Последний в очередной 
раз подчеркнул, что Мегиону, несмотря ни на какие политические, экономические аспекты, всегда 
будет отдаваться приоритет, так как здесь расположено главное добывающее предприятие НГК 
"Славнефть", здесь - кадровый потенциал компании. 


